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，一个人坐在机场的椅子上累得站不起来。一群台湾人，只

是很简单的南京一日游，虽然顶着34度高温在中山陵，总统

府，夫子庙扯着嗓子讲解了一天，但心里还是挺愉快的，特

别是送团的时候，客人们下车后集体鼓掌告别我的情景，作

为导游这样的场面真的让自己很感动很久。 我不是一个专职

导游，我还是在校的学生，学的是药剂，和导游完全没关系

。每个人都有自己的理想，和兴趣，我最喜欢游山玩水，然

后写点小稿子投投，可以赚些零花钱。所以当导游可以说是

自己长久以来的理想之一。 也许自己比较幸运，导游证很容

易考到了，但为了向计调证明自己的能力，还是花费了点苦

心。不过依旧很幸运，在大旅行社遇到了一群很好的前辈，

认可了我带团的方式，对我非常照顾，给我跟团机会，上团

机会。所以一拿到证几乎每个休息日都有团带。 严格地说，

当导游已经有一年了，从去年夏天台风的时候带的第一个苏

州乐园开始，真正把精力放在带团上是这半年。因为学业快

要结束，除了写论文外其他时间都比较空。 一开始带团，完

全是凭着一腔热情，赚钱之类的一直都没想过。那时候因为

不熟悉，所以计调给我做全陪，全陪一般都不用操什么心，

但我每次上车却从客人的衣食住行关照起，特别用心。到了

地方还不停地提醒地陪，这个客人不喜欢什么，那个客人有

什么不舒服的，地接都说我对客人太好，这样有点傻。确实

，在带团的过程中我发现，有些客人你对他越好，他越以为



你要骗他的钱，对于一个刚刚出道的小导游，这样的感觉是

很寒心的。 后来开始做地接，需要讲解。第一次做南京地接

的时候，我把导游词翻出来背了一天，上车以后讲了半天却

发现没有几个客人在认真听，心凉了一半。到景点的时候还

总是有客人走散，因为南京的景点很多不许用喇叭，声音不

可能让40多个人全听到，最后他们还怪你声音小，找不到，

真气得要死。 转变是从今年寒假以后开始的。也许是带团带

的多了，上团的时候已经不会再有紧张的感觉。其实寒假的

时候我一直是放弃做导游的，觉得太累，后来有个朋友要我

帮忙带团，我当玩一天，就去了。但这次团却勾起了带团的

小欲望，结果一个接一个，一直带到夏天。 团带多了以后，

我学会一些技巧，上车再不对客人毕恭毕敬了，而是让自己

显得稳重大方，因为发现这样客人反而很信服我。讲解的时

候，我也不会再死背导游词，我有本小本子，把各个景点的

每个小部分用故事的形式写成一小段一小段，没事就上网找

找这些景点的一些相关小细节，记下来。久而久之，讲解胸

有成竹，不会那么死板。第一次有成就感是在总统府，我讲

解的时候，不仅我们团的游客围着很认真的听，其他团的人

也围过来，把那个团的地接气得半死，呵呵。 对待客人我学

会以身作则，从容不迫。其实人是一个很怪的东西，越宠他

越变坏。导游虽然是服务行业，但不是什么不正经的服务行

业，没必要对客人像对祖宗一样，因为我们自己没做什么坏

事。当然，我对客人从心底上说还是很关心的，不过如果他

们迟到了，不守时间了之类的话，我就会发脾气了。我们带

的是一个团队，不是一个人。我想导游如果把自己当成团队

的领导者，那很多事情做起来就会很有底气。 没入行的时候



，我很关心怎么入行，这个行业好不好，收入如何等等，入

了行以后，我也遇见很多新人问我这个问题。那么最后我就

给新人提一些建议吧。 首先这个行业没有一部分人想得那么

好，也没有一部分人想的那么差，要看你从哪个角度来看待

。 有人说导游很赚钱。我觉得，如果你做导游的目的是为了

赚钱的话，那我建议你做点别的。导游的工作是很不稳定的

，还有淡旺季之分，平均收入和普通员工没多少区别，但付

出的辛苦却是上百倍。没有保险，没有合同。专职做导游的

人也只有温饱水平。 但如果说你有做导游的热情，有希望长

见识和锻炼自己的心境，那么我觉得，有这个机会，你就应

该试试。如果你是一个比较有内涵的人，那么当导游一定会

让你快乐，这是真的。 你会接触不同的人，不同的事，遇到

不同的挫折，享受不同的成就感。可以说其他任何职业，不

会像导游这样，丰富你的人生经历。你也会看到不同的风景

，体会不同的人生。 每次从告诉公路下来，看到夕阳下坠的

时候都会有种很惬意的感觉，带团结束，又回到温暖的家，

才会发现，原来家是这样温暖，呵呵。 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


